

Announcement/Chronique

Istituto Italiano per Gli Studi Filosofici di Napoli **Une initiative courageuse et une réussite remarquable**

Il y a sept ans, un homme de grande culture, d'une énergie inlassable et d'un charme irrésistible, réalisa enfin un rêve nourri pendant la longue carrière qui a fait de lui l'avocat le plus renommé en droit public de toute l'Italie. Une telle carrière semblait exiger un engagement sans partage. Pourtant, quoique passionné par le droit, Gerardo Marotta a nourri, pendant près de 40 ans, une passion encore plus grande pour la philosophie. Sacrifiant le luxe mondain dont il aurait pu s'entourer, il a travaillé toute sa vie à l'acquisition d'une bibliothèque dont le nombre de volumes dépasse désormais les 120.000. Au début, dès l'âge de 17 ans, ce furent les grands textes de Platon, d'Aristote et de Hegel. Plus tard les oeuvres de tous les grands et moins grands philosophes, ainsi que les ouvrages des meilleurs commentateurs, vinrent enrichir peu à peu cette bibliothèque personnelle. Mais celle-ci ne devait pas rester comme un jardin privé, accessible seulement à son propriétaire et à quelques amis privilégiés. En mai 1975, le temps paraissait venu de convertir cette grande bibliothèque privée en un lieu de ressourcement, de recherche et de dialogue pour un nombre de plus en plus grand de personnes partageant la même passion pour la philosophie: ce fut la fondation de l'Istituto Italiano per Gli Studi Filosofici. Cet Institut est donc une fondation privée, libre de toute juridiction de l'Etat ou des institutions universitaires publiques, mais fortement encouragée et appuyée par les principaux ministères concernés et par de très nombreux universitaires, italiens et européens. Le but de ce petit article est justement de faire mieux connaître cette institution de ce côté de l'Atlantique.

La meilleure garantie de qualité des activités de l'Institut se trouve naturellement dans la compétence des personnes qui ont accepté d'y collaborer. Dès le mois de mai 1975 l'Institut a organisé une série de conférences et des séminaires.

Cette série de conférences et de séminaires continue, avec une participation grandissante d'universitaires non-italiens.

Ce caractère international se trouve affirmé, de façon éclatante, dès la fondation, en 1980, de la Scuola di Studi Superiori. Il s'agit d'une série de cours, d'une durée de six à douze jours chacun, auxquels sont admis, après une sélection rigoureuse, environ quarante étudiants diplômés, assistants de recherche, chargé de cours, etc. Ayant participé à deux de ces cours-séminaires, je peux témoigner de la très haute qualité des interventions. Chaque fois plusieurs des participants avaient écrit leur thèse, des articles ou un livre, sur des sujets directement reliés au thème du cours. Parmi les participants, j'ai rencontré des allemands, des français, des espagnols, des portugais, des polonais, etc.

Le programme pour 1981-1982 était composé de la façon suivante:

H.-G. Gadamer (Universität Heidelberg), *Dialogo e dialettica*,

Yvon Belaval (Université de Paris I, Sorbonne), *L'idée leibnizienne de nécessité théorique et pratique*,

René Roques (Ecole pratique des Hautes Etudes, Paris), *Réflexions sur quelques thèmes du « De divisione naturae IV » de Jean Scot Erigène*,

Konrad Gaiser (Universität Tübingen), *Platon als philosophischer Schriftsteller*,

Norberto Bobbio (Università di Torino), *Hegel e lo Stato*,

Eugenio Garin (Scuola Normale Superiore di Pisa), *Il ritorno dei filosofi antichi: dal Sec. XIV al XVI*,

Otto Pöggeler (Hegel-Archiv, Universität Bochum) Heidegger, *Eine Einführung in sein Denken*.

Pour huit personnes parmi les quarante participants, des bourses d'une valeur de \$250 pour les italiens et de \$400 pour les étrangers sont disponibles. Ne sont admis, en général que ceux qui ont déjà obtenu la « Laurea » italienne ou l'équivalent. Le programme pour 1982-1983 sera disponible vers la fin de l'été et les demandes d'admission devront être reçues à l'Institut avant le 15 novembre.

Dans une entrevue, accordée en janvier 1982, H.-G. Gadamer déclara à propos de la Scuola Superiore: « Le fait que ces cours réunissent un groupe de jeunes chercheurs et enseignants, sélectionnés parmi les meilleurs du pays, en fait quelque chose d'unique ».

L'Institut même subventionne une série de recherches et de travaux d'édition, notamment en ce qui concerne les Leçons de Berlin de Hegel, les papyrus d'Ercolano (Ecole épicuréenne) et l'activité philosophique à Naples, notamment au dix-neuvième siècle.

Le Comité de direction scientifique de l'Institut est composé de Gerardo Marotta (président), Elena Croce, Paul Dibon, Luigi Firpo, H.-G. Gadamer, Marcello Gigante, Tullio Gregory (directeur de la Scuola Superiore), Benedetto Nicolini, Giovanni Pugliese Carratelli, Valerio Verra, Antonia Villani. Le secrétaire général, Dott. Antonio Gargano, homme d'une admirable gentillesse et d'un dévouement sans bornes, se fera un plaisir de répondre à toute demande d'information. Il comprend et écrit très bien le français.

Le siège de l'Institut se trouve à l'adresse suivante: Viale Calascione 7, 80132 Napoli, Italie.

THÉODORE F. GERAETS *Département de philosophie, Université d'Ottawa*